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Protokoll der Generalversammlung 2022 
 

Datum  Dienstag, 5. April 2022 

Ort  Hotel Thorenberg/Rest. Maximo, 6014 Littau 

Sitzung 09:15 Uhr bis 11:30 mit anschließendem Mittagessen  

 

 

 

1. Begrüssung  

Der Präsident Edi Ritter, heisst alle Anwesenden im Namen des FVF-Vorstandes herzlich willkommen.  

Die Einladung zur heutigen Generalversammlung und die Traktandenliste wurden per E-Mail verschickt, das 

Protokoll der letzten GV, die Jahresrechnung 2021 und das Budget 2022 sowie der Jahresbericht des 

Präsidenten wurden rechtzeitig auf der FVF-Homepage veröffentlicht. 

 

Folgende Mitglieder haben sich für die GV entschuldigt 

Name Vorname Firma Ort 

Brand Robert Vorstandsmitglied Stallikon 

Aeberhard  Heinz Aeberhard Sanitär GmbH Altnau 

Dähler Samuel S. Dähler San. Anlagen Gals 

De Martis Giuseppe Gravag Energie AG St. Margrethen 

Schori Reto Gaszentrum Schori AG Bolligen 

Menétrey Jérôme JM Menétray SA Grandcour 

Grosch Phillipe Cattaneo Sanitär Genève 

Honegger Stefan Gas-Center Honegger AG Chur 

Krüsi Martin WoWaRep GmbH Nänikon 

 

 

Teilnehmer FVF Generalversammlung 05.04.2022 

Mitglieder inkl. Vorstand 
Aktive Vorstand Ehrenmitglieder  Stimmberechtigt 

Einfaches 

Mehr 

Stimmberechtigt 8 3 2 13 7 

 Passive Gäste  Total Teilnehmer  

nicht stimmberechtigt 0 4 0 17  

 

 

2.  Genehmigung der Traktandenliste 

Der Vorstand beantragt, dass das Traktandum 11 (Festlegung der Jahresbeiträge) vorgezogen wird anstelle 

des Traktandum 10 (Genehmigung des Budgets 2022).   

Der Änderungsantrag wird einstimmig gutgeheissen.  

Aus der Versammlung werden keine weiteren Änderungen der Traktandenliste beantragt, sodass nach der 

vorliegenden Liste verfahren werden konnte. 
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3.  Bestimmen des Stimmenzählers 

Als Stimmenzähler stellt sich Daniel Selzam (Selzam AG), Winterthur zur Verfügung. 

Daniel wird einstimmig gewählt. 

 

 

4. Wahl des Wahlpräsidenten 

2022 ist wiederum ein Wahljahr für die Vorstands-Amtsperiode 2022-2025 und da der Vorstand respektive 

der Präsident die Wahlen nicht durchführen kann/darf, schlug er das Ehrenmitglied René Fischer, Zäziwil als 

Wahlpräsidenten vor. 

René Fischer wurde ohne Gegenstimme als Wahlpräsident gewählt. 

 

 

5. Genehmigung des Protokolls der Generalversammlung vom 21.06.2021 

Das Protokoll in französischer sowie deutscher Sprache konnte auf der Homepage eingesehen werden. Es 

werden keine Fragen und/oder Ergänzungen aus der Versammlung gewünscht. 

Das Protokoll wird einstimmig gutgeheissen und dem Verfasser mittels Applaus verdankt. 

 

 

6. Mutationen 

 

 
 

Finanz + Etat-Minister Urs Voegeli stellt in wenigen Worten die Mitglieder-Bewegungen in unserem Verband 

vor und lässt über die Austritte abstimmen.  

Die Austritte werden von der Versammlung einstimmig genehmigt. 

 

Über Eintritte musste die Versammlung nicht befinden, da keine vorlagen. 

Der Präsident dankt Urs für die saubere Etat-Führung. 

 

 

Bestand FVF Mitglieder 

Stand per GV 31.12.2020 31.12.2021 Differenz 

Ehrenmitglieder 5 5 0 

Patronatsmitglieder 2 1 -1 

Aktivmitglieder 78 74 -4 

Passivmitglieder 3 2 -1 

Total 88 82 -6 

Vorstand 4 4 0 
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7.  Genehmigung Jahresbericht des Präsidenten 

Der Jahresbericht des Präsidenten wurde auf der FVF Homepage publiziert. 

Die Versammlung verabschiedet den Jahresbericht einstimmig. 

Der Vize-Präsident Renzo Montagner bedankt sich im Namen des Verbandes beim Präsidenten für die 

geleisteten Arbeiten im vergangenen Verbandsjahr. 

 

 

8. Genehmigung Jahresrechnung 2021 

 
 

 

Urs Voegeli (Leiter Finanzen) präsentiert und erläutert die Jahresrechnung. 

Die Erträge beschränken sich auf die Mitgliederbeiträge und den Patronatsbeitrag von Vitogaz.  

 

Die gestellten Fragen konnte Urs kompetent beantworten, sodass die Teilnehmer die Jahresrechnung 2021 

anschliessend einstimmig genehmigten. 

Der Präsident bedankt sich im Namen aller Verbandsmitglieder bei unserem “Finanzer" und seiner Ehefrau für 

die pflichtgetreuen Arbeiten im Finanzbereich des FVF. 
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9.  Revisoren Bericht 

 

 
 

 

Da unser Revisor Bruno Munz erst kurz vor der GV die FVF-Kassen-Revision durchgeführt hat, konnten die 

Mitglieder den Bericht nicht vorgängig auf der Homepage einsehen.  

Den anwesenden Mitgliedern wurde das unterzeichnete Schreiben mittels der PP-Präsentation vorgelegt.  

Die beiden Revisoren Bruno Munz, Murten und René Voigtmann, Winterthur beantragen die Annahme der 

Rechnung und Décharge-Erteilung der Jahresrechnung 2021. 

 

Die Mitglieder haben weder Einwände noch Fragen zum Revisoren-Bericht 2021. 

Der Bericht wird einstimmig gutgeheissen.  

 

 

Décharge-Erteilung 

Der Antrag der Revisoren auf Annahme der Rechnung und Décharge-Erteilung an den Vorstand wird ohne 

Gegenstimme angenommen. 

 

 

 

10.  Festsetzung Verbandsmitglieder-Jahresbeiträge 

Urs Vögeli schlägt im Namen des Vorstandes der Versammlung vor, die bisherigen Jahresbeiträge für 

Aktivmitglieder NEU auf CHF 300.- und für Passivmitglieder auf CHF 200.- festzulegen. 

Diese Reduktion von je CHF 100.- ist aus der Sicht des Vorstandes gerechtfertigt, da der Verband finanziell 

auf „guten Füssen“ steht. 

Die Mitglieder sind mit den neuen Jahresbeiträgen einverstanden und genehmigt sie einstimmig für ein Jahr. 
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11.  Genehmigung Budgets 2022 

 
 

 

Urs Voegeli präsentiert das Budget 2022. Er hält fest, dass das Budget sehr kurzfristig wegen den 

verkleinerten Jahresbeiträgen angepasst werden musste, ist aber guten Mutes, dass es auch mit weniger 

Einnahmen eingehalten werden kann. 

Es sei vermerkt, dass das genehmigte Budget auf der FVF-Homepage einzusehen ist. 

Das Budget wird einstimmig genehmigt. 

 

Der Präsident bedankt sich bei allen Mitgliedern für Ihre Unterstützung und versichert, dass der Vorstand mit 

den ihm zur Verfügung stehenden Geldern wie immer sorgfältig umgehen wird. 

 

 

 

12. Wahlen 

Ehrenmitglied René Fischer führt die Wahlen für die Amtsperiode 2022-2025 durch. 

Da der Sekretär Robert Brand seinen Rücktritt aus dem Vorstand eingereicht hat kommt es zu folgenden 

Wahlvorschlägen: 

a.) Vorstandsmitglieder 

• Renzo Montagner  (bisher) 

• Urs Voegeli   (bisher) 

• Edi Ritter   (bisher) 

• Kuno Graber   (neu) 

• Matthias Felber   (neu) 

 

Die vorgeschlagenen Vorstandsmitglieder werden in Globo einstimmig gewählt. 
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b.) Wahl des FVF-Präsidenten 

Gemäss den Statuten wählt die Versammlung aus dem Kreise der vorgängig gewählten Vorstandsmitglieder 

den Verbands-Präsidenten. 

 

Der Vorstand schlägt den Mitgliedern für die nächsten drei Jahre  

• Edi Ritter, Gordola  

vor. 

Ohne einen Gegenvorschlag wird der bisherige Präsident Edi Ritter in seinem Amte einstimmig wieder 

gewählt. 

 

c.) eines Ersatz - Revisor 

Für den abtretenden Brunz Munz, Murten ist ein Ersatz-Revisor zu wählen. 

Der Vorstand schlägt der Versammlung  

• Martin Krüsi, Nänikon 

vor. 

Der leider abwesende/entschuldigte Martin Krüsi wird einstimmig als erster Ersatz -Revisor gewählt. 

 

Der Präsident dankt René Fischer für die speditiv durchgeführten Wahlen und dankt im Namen aller 

gewählten Personen für das Vertrauen, das ihnen mit der Wahl entgegengebracht wird.  

 

 

 

13. Orientierungen (1)  

 

Der Präsident informiert wie bereits in den vergangenen Jahren über die Tätigkeiten im Vorstand.  

Der Vorstand hat wie in den vergangenen Jahren den Stundenaufwand in einer Tabelle aufgeführt,  

um damit den Mitgliedern die Aufwände und Tätigkeiten rückblickend transparent zu machen. 

 

a.) Vorstandstätigkeiten / Aufwände 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

Büro Vorstandsitzungen/GV AK LPG VS & MV Finanzen Homepage Total

52,5 105 27 10 5 199,5
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Aufwand - Statistik der letzten 5 Jahre 
 

 
 

 
 

 

Der Präsident präsentiert mittels einer Erhebung, wo und wie viele Stunden der Vorstand in den vergangenen 

5 Jahren, nach Inkrafttreten der EKAS RL 6517, sich für den Verband und seine Mitglieder eingesetzt hat. 

 

Neben den aufgeführten Stunden für Büroarbeiten und Vorstandssitzungen (inkl. den GV’s) wurde eine 

beachtliche Stunden-Anzahl für die Arbeiten in den diversen Fachgruppen des Verein AK LPG aufgewendet. 

So wurde z.B. unter der Regie des FVF die Praxishilfe für temporäre Flüssiggas-Anlagen und das Reglement 

für G+H-Kontrolleure erstellt.  

 

 

 

FVF - HotLine 

Auch im vergangenen Jahr hat der FVF durch unser Ehrenmitglied René Fischer unsere HotLine betrieben, die 

wurde aber viel weniger genutzt als in den vergangenen Jahren. 
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Daher hat der Präsident auf eine Darstellung verzichtet, was aber nicht heisst, dass die FVF-HotLine ausser 

Betrieb gesetzt wird, nein, ganz im Gegenteil, sie soll gemäss dem Vorstand weiterhin genutzt werden 

können, um Schäden und Unfälle an und mit LPG-Anlagen zu verhindern.  

Ehrenmitglied Daniel Klaus unterstützt den Vorstand und fragt nach, wo sich die besorgten LPG-Anwender 

und/oder Kontrolleure, Ämter etc. ihre Informationen oder Lösungen holen. 

Unter Verschiedenes (2) wird der Präsident auf die Frage zurückkommen. 

  

 

 

13. Orientierung (2) 

 

b.) AK LPG Strategiekommission 

Der Vorsitzende klärt die Mitglieder auf, was die Strategiekommission welche nach der AK LPG -Statuten-

Total-Revision im vergangenen Jahr neu erschaffen wurde, für eine Funktion hat. 

In wenigen Worten, die Aufgaben der Strategiekommission sind: 

▪ Festlegung der strategischen Ausrichtung des Vereins 

▪ Bewilligung von Projekten, die strategierelevant sind 

▪ Genehmigung und Inkraftsetzung von Richtlinien, Reglementen und Publikationen im Vollzugsbereich 

D.h. dass sich der FVF im kommenden Jahr wiederum zur Wahl stellen wird, um einen Strategie-

Kommissions-Sitz der 7 nichtmandatierten Organisationen zu ergattern, damit er für die FVF-Mitglieder am 

Puls des AK LPG-Geschehen mitreden und mitbestimmen kann. 

 

 

 

14. Anträge 

Bis zu der in den Statuten festgelegten Frist ist ein Antrag von Seiten der Mitglieder eingereicht worden. 

EM René Fischer erklärt den Antrag und dessen Sinn, welcher er zusammen mit Kuno Graber eingereicht hat. 

Beantragt wird:  

Eine klare Definition und Präzisierung im Kontrolleuren-Reglement des Art. 3.12 sowie eine 

dementsprechende Schulung in der Kontrolleuren-Ausbildung 

Dichtheitsprüfungen / Druckprüfungen an Gasgeräten 

➢ Für Gasgeräte ohne Thermoelement beträgt der Prüfdruck 60 mbar.  

▪ Dieser darf auf keinen Fall überschritten werden, da sonst das Gerät einen Schaden erleidet 

und somit alle Garantieansprüche des Geräteherstellers verloren gehen! 

Nach einer kurzen Diskussion wird der Antrag einstimmig gutgeheissen. 

Das weiter Vorgehen wird sein: 

Der Vorstand stellt einen begründeten Änderungs-Antrag z.Hd. des Verein AK LPG  

Fachgruppe Richtlinie > Ausbildung 

 

 

 

15. Ehrungen / Ernennungen 

Mit folgenden Worten leitet der Präsident das Traktandum Ehrungen ein: 

Es ist mir immer eine Freude, wenn ich im Auftrag des Vorstandes einem Kollegen für seine geleistete Arbeit 

für den FVF «Dankeschön» sagen darf, in diesem Fall handelt es sich um Bruno Munz. Bruno scheidet nach 4 

Jahren als versierter Revisor aus. 

 

Einem weiteren Kameraden gebührt ein *grosses Dankeschön* für seine geleisteten Dienste. 

Röbi Brand, unser Sekretär und Protokollführer, der heute leider aus gesundheitlichen Gründen nicht 

anwesend sein kann, hat per GV 2022 seinen Rücktritt eingereicht.  
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Einige Eckpunkte zu Röbis-Werdegang beim FVF: 

• 04. Dezember 2014   

An der ausserordentlichen Generalversammlung stellt sich Röbi kurz als zukünftiger FVF-Geschäftsführer (GF) 

vor 

• 01. Januar 2015  

Röbi tritt die Stelle als GF des FVF an und macht einen Vorausblick seiner zukünftigen Tätigkeiten 

• 31. Dezember 2015  

Die Stelle des GF wird gestrichen und der Arbeits-Vertrag mit Röbi aufgelöst, da die GV den 

Dienstleistungsvertrag mit dem AK LPG abgelehnt hat und somit die finanzielle Gewährleistung des Salärs für 

einen GF nicht mehr gesichert ist 

• 12. April 2016 

Anlässlich der Generalversammlung wird Röbi in den FVF - Vorstand gewählt 

• 5. April 2022  

Bis zum heutigen Tag hat Röbi als Sekretär und Protokollführer sich für die Belange des FVF eingesetzt und 

unseren Fachverband auch an einigen Sitzungen beim AK LPG vertreten.  

 

Stellvertretend übernimmt unser Finanzer Urs den Geschenkkorb, gefüllt mit ess-& trinkbaren Tessiner-

Produkten, um ihn am späteren Nachmittag Röbi mit dem besten Dank und guten Wünschen für die Zukunft 

zu übergeben. 

 

 

 

16. Verschiedenes (1) 

Folgende Info’s kann der Präsident mitteilen: 

 

- L1 bekommt ein «Face-Lifting» es wird eine Arbeitsgruppe geben. 

Der bekannte Leitfaden bei welchem bereits diverse Anpassungen und Änderungen gemäss der EKAS RL 

6517 vorgenommen wurden, soll nun noch einer Neu - Strukturierung unterworfen werden. 

Z.B. das Kapitel 3 Grundsätze, Kapitel 4 Ortsfeste Anlagen, Kapitel 5 Transportflaschen. 

- Keine fachtechnischen Änderungen sollen vorgenommen werden. 

- Die EX-Zonen-Beispiele sollen ergänzt werden.  

- Es wird die Fachgruppe Richtlinie zum Einsatz kommen. 

- Im April 2022 soll die erste Sitzung stattfinden und max. 2- 3 Sitzungen folgen. 

Der FVF-Vorstand schlägt vor, dass 2 Mitglieder in der FG mitmachen sollten, um die Interessen unserer 

Mitglieder (Installateure) zu vertreten. 

Im Herbst 2022 soll die Genehmigung durch die Strategiekommission erfolgen. 

 

 

 

16. Verschiedenes (2) 

Anlässlich der AK LPG Mitgliederversammlung vom 22.03.2022 in Reiden konnten wir folgende 

Informationen notieren: 

• Fragen an die AK LPG - Geschäftsstelle: 

− 50 % Bereich Camping, Selbstausbauten 

− 25 % Bereich Ausbildung, Anerkennungen ausländischer Ausbildungen 

− 20% Bereich *G+H*, Gebäudeversicherungen, Kantonale Ämter 

− 5%   Bereich LPG – Antriebsanwendungen (PW, Stapler etc.) 

 

Im Weiteren wurde die e-Flex (Elektronische Kontrollbescheinigung) vorgestellt, welche ab dem 1. April durch 

10 CSV-Kontrolleure getestet wird. 

 

Der 2te *G+H-Kontrolleure* - Ausbildungs-Kurs findet am 27.06. - 01.07.2022 in Lostorf statt und eventuell 

im Jahr 2023 soll ein Kurs in Colombier angeboten werden. 
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Unser Verbandspräsident fordert die Installateure auf, in nächster Zeit einen dieser Kurse samt Prüfungen zu 

belegen, damit wenn die Flüssiggas-Lieferanten ihre Kunden über die nötigen Kontrollen gemäss EKAS RL 

6517 Art. 16.2.3 orientiert haben, auch genügend qualifizierte G+H-Kontrolleure zur Verfügung stehen. 

 

 

 

16. Verschiedenes (3) 

Ebenso anlässlich der 6. MV des AK LPG vom 22.03.2022 in Reiden hatte Caravaningsuisse durch ihren 

Präsidenten Christoph Hostettler, kurzfristig einen Antrag zur Schaffung eines «Monteur Gasinstallationen 

CSV» gestellt.  

Nach einer angeregten Diskussion wurde in einer Konsultativ-Abstimmung folgendes festgehalten: 

- der Antrag des Caravaningsuisse muss noch «verfeinert und detailierter» werden. 

- er ist an die Strategiekommission zur Behandlung einzureichen. 

 

Die FVF-Mitglieder wiederum kamen zusammen mit dem Vorstand nach einer angeregten Diskussion zum 

Entschluss, dass wenn der präzisierte Antrag von Caravanigsuisse bei der Strategiekommission zur 

Novembersitzung vorliegt, die nötigen Schritte und Lösungsansätze unsererseits eingeleitet werden müssen. 

 

 

 
16. Verschiedenes (4) 

 

 
 

Sachä gits ☹ Unter diesem Motto durften die Anwesenden einen Kurzvortrag durch unser EM René Fischer 

geniessen. René zeigte anhand von Folien angetroffene Unzulänglichkeiten aus dem Alltag eines Kontrolleurs 

oder Installateur. Die Bilder und die Erklärungen dazu, lösten bei den Mitgliedern staunen, Kopfschütteln und 

Unverständnis aus. 

Der Präsident und die Versammlungsteilnehmer verdankten René’s-Vortrag mit einem herzlichen Applaus. 

 

Wie bei der GV-Einladung erwähnt, wünschte der Vorstand, dass die Teilnehmer zum Thema  

FVF >> Quo vadis sich Gedanken machen und diese auch äußern. 

 

Einleitend kam unser Präsident nochmals rückblickend auf die letzten 5-6 Verbands-Jahre zurück. 

 

Zum Thema FVF - Mitglieder -Schwund ist folgendes zu beachten: 

Nachdem der FVF den Dienstleistungsvertrag des AK LPG im Jahre 2016 ablehnte, kam es zur Gründung des 

Verein AK LPG im Juni desselben Jahres.  
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Einige Mitglieder befürchteten, dass es zu einer Abwanderung vom FVF zum Verein AK LPG kommen würde. 

Was aber nicht eintraf! 

Der Mitglieder-Rückgang in den vergangenen Jahren liegt darin, dass die meisten Austritte infolge von 

Geschäftsaufgaben erfolgten.  

 

 
 

In jüngster Zeit konnten wir feststellen, dass FVF-Mitglieder dem Verein AK LPG beitraten, jedoch die FVF-

Mitgliedschaft nicht gekündigt haben. (Siehe nächste Folie) 
 

 
 

AK LPG-Vereins-Mitglieder können Anträge z.Hd. der MV stellen, jedoch aber die Strategiekommission 

bestimmt was im Verein AK LPG «zu Tun oder zu lassen ist» respektive legt sie die Strategie des Vereins fest 

und bewilligt Projekte die strategierelevant sind, auch die Genehmigungen und Inkraftsetzung von 

Richtlinien, Reglemente sowie die Publikationen im Vollzugsbereich ist Sache dieser Kommission! 

Mit anderen Worten, es ist eminent wichtig, dass der FVF weiterhin in dieser Kommission Einsitz hat, damit 

die Meinung der Installateure und Kontrolleure sowie der Geräte-Vertreiber vertreten sind.   

 

 

  

FVF

  n  nt

  n  nt

  n  nt

  n  nt

  n  nt
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Die mit diesen Erklärungen ausgelöste, lebendige Diskussion unter den Versammlungsmitgliedern hat 

aufgezeigt, dass in der anstehenden Amtsperiode 2022-2025 der Vorstand, nachdem der FVF sich in den 

letzten Jahren konsolidiert hat, dass nun die Zeit gekommen ist, die Vorschläge und Anregungen sowie die 

Wünsche der Teilnehmer aus der heutigen Generalversammlung in den nächsten Sitzungen zu diskutieren 

und umzusetzen.  

 

 

Der offizielle Teil der Generalversammlung wird um 11.30 Uhr geschlossen. 

 

 

 

Edi Ritter dankt allen Anwesenden für ihr engagiertes und kompetentes Mitdiskutieren und wünscht allen  

„ä guätä Appetit“ und anschliessend eine gute Heimreise  

 

 

 

Der Präsident & Stv. Prokollführer 

 
Edi Ritter 


